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新华社北京9月 9日电 第三十一个教

师节来临之际，中共中央总书记、国家主席、

中 央 军 委 主 席 习 近 平 9 日 给“ 国 培 计 划

（2014）”北京师范大学贵州研修班全体参训

教师回信，对他们提出殷切希望，并向全国

广大教师致以节日的祝贺和诚挚的祝福。

习近平在回信中表示，一年前，在北京

师范大学“国培”课堂上，我同大家座谈，你

们对教育的执着、对知识的渴望、对学生的

关爱，给我留下了深刻印象。一年来，你们

取得了新的进步，我感到很高兴。

习近平指出，到 2020年全面建成小康社

会，最艰巨的任务在贫困地区，我们必须补上

这个短板。扶贫必扶智。让贫困地区的孩子

们接受良好教育，是扶贫开发的重要任务，也

是阻断贫困代际传递的重要途径。党和国家

已经采取了一系列措施，推动贫困地区教育

事业加快发展、教师队伍素质能力不断提高，

让贫困地区每一个孩子都能接受良好教育，

实现德智体美全面发展，成为社会有用之才。

习近平强调，发展教育事业，广大教

师责任重大、使命光荣。希望你们牢记使

命、不忘初衷，扎根西部、服务学生，努力

做 教 育 改 革 的 奋 进 者 、教 育 扶 贫 的 先 行

者、学生成长的引导者，为贫困地区教育

事业发展、为祖国下一代健康成长继续作

出自己的贡献。 （下转第三版）

习近平给北师大贵州研修班参训教师回信
向全国广大教师致以节日的祝贺和诚挚的祝福

2009 年 无 疑 是 中

国 物 联 网 发 展 的 重 要

纪年。

这 一 年 的 8 月 7

日，时任总理温家宝来

到 无 锡 传 感 网 工 程 技

术研发中心（现已更名

为 无 锡 物 联 网 产 业 研

究院）考察。研究中心

负 责 人 刘海涛向总理

汇报了我国物联网发展

与产业应用的状况。总

理对刘海涛提出的“物

物互联 感知世界”的理

念给予高度肯定，并针

对美国的“智慧地球”战

略，提出我们要发展自

己的“感知中国”。他

说：“当计算机和互联

网产业大规模发展时，

我 们 因 为 没 有 掌 握 核

心 技 术 而 走 过 一 些 弯

路 。 在 物 联 网 的 发 展

中 ，要 早 一 点 谋 划 未

来，早一点攻破核心技

术……”

正是在全球物联网

研发与应用风生水起的

大背景下，政府正式启

动了中国物联网的全面

发展规划。国家领导人

在不同场合针对“感知

中国”概念的多次讲话，

从技术研发、产业模式、

经济前景等多个方面，

为我国未来的物联网建

设指明了发展方向与定

位，揭开了国家推动物

联网发展的大幕。

这一堪称“智慧转

型”的重要决策也带来了发展的新契机。我国的物

联网发展具有产业链完整、市场规模大、技术研发

成熟等诸多优势。而经济提质增效和产业转型升

级将使物联网发展优势更加突出，与之相连的社会

转型则可望为物联网应用提供更加广阔的市场。

鉴于物联网对促进国民经济增长、优化经济结

构以及带动自主创新具有重要的战略意义，近年来

我国相继出台了多项行业法律法规及产业政策，对

物联网发展给予管理、鼓励和支持。2010 年 10 月

10 日，国务院公布《国务院关于加快培育和发展战

略性新兴产业的决定》，共规划了七大战略性新兴

产业，其中将促进物联网的研发和示范应用列入信

息技术类战略性新兴产业的发展方向之一。

2012 年 7 月 9 日，国务院发布《“十二五”国家

战略性新兴产业发展规划》，其中对新一代信息技

术产业的发展规划包括加快新一代信息网络技术

开发和自主标准的推广应用，支持适应物联网、云

计算和下一代网络架构的信息产品的研制和应用，

带动新型网络设备、智能终端产业和新兴信息服务

及其商业模式的创新发展等。

2013 年 2 月 17 日，国务院公布《关于推进物联

网有序健康发展的指导意见》，提出实现物联网在

社会各领域广泛应用的总体目标，并提出近期目标

为到 2015 年实现物联网在社会经济重要领域的规

模示范应用，突破一批核心技术，初步形成物联网

产业体系。 （下转第三版）
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科技日报北京9月9日电（记者房琳琳）科学家

称，他们将复活一种深埋在俄罗斯东北部西伯利亚

地区冰天雪地里的、迄今为止 3 万年的巨型病毒，并

借此向全球发出警告：气候变化可能让极具危险的

微观病原体苏醒。

法国研究人员在最近一期《美国国家科学院院

刊》上报告称，他们找到了第四种史前病毒——西伯

利亚莫里病毒（Mollivirus sibericum）。此前，科学家

分别于 2003 年和 2013 年发现拟菌病毒和潘多拉病

毒；2013年，法国科研中心吉恩·米歇尔·克莱沃领导

的实验室成功复活了在同一地点发现的名为“西伯

利亚阔口罐病毒”的巨型病毒。

符合“巨型”资格的病毒一般要大于半微米（千

分之一毫米），西伯利亚莫里病毒达到了 0.6 微米。

这些可以追溯到上一个冰河时代的古代史前病毒，

与今天的病毒差别很大，不仅个头巨大，基因组成也

更为复杂——莫里病毒的基因超过了 500个，潘多拉

病毒则有高达 2500 个基因。相比之下，现在的甲型

流感病毒只有 8个基因。

在让巨型病毒“醒来”之前，研究人员将确保这

种病毒不会对动物或人类产生威胁。研究团队领导

者之一吉恩·米歇尔·克莱沃说：“一小部分能够致病

的病毒粒子出现在宿主中，就足够将其恢复成致病

病毒。”在安全实验室条件下，研究团队准备尝试将

新发现的病毒放置在单细胞虫体中进行复活实验。

克莱沃表示，气候变化导致北极和亚北极区域

的变暖速度是全球平均速度的两倍，这意味着多年

的冻土也并没有想象中那样坚不可摧。现在，西伯

利亚地区被作为能源储藏地备受关注，特别是石油

资源储量丰富，冰层融化加速后，必然吸引越来越多

的工业开发。他警告说：“如果在实施工业化过程中

保障措施不到位，可能某一天，人类会‘唤醒’被认为

已经灭绝的可怕的天花病毒。”

用复活病毒来警示气候变化，绝对是一个极

端的做法，但不是首创。在很多科幻影视作品中，

疯 狂 科 学 家 常 以 拯 救 地 球 为 幌 子 进 行 的 病 毒 实

验，最终结果 都 是 给 人 类 带 来 了 不 可 挽 回 的 损

失 。 我 们 呼 吁 重 视 气 候 变 化 ，提 倡 用 各 种 方 式

表 达 诉 求 ，但 绝 不 认 同 这 样 的 做 法 。 病 毒 领 域

未 知 还 太 多 ，一 旦

潘多拉魔盒打开，释

放出不可控的病毒，

地 球 上 所 有 的 生 命

都将面临威胁，而不

仅是人类。

封存 3万年的史前巨型病毒将“复活”
警示气候变化或让危险病原体苏醒

克拉玛依油田的“磕头机”。 本报记者 李禾摄

今年 10 月 1 日，新疆维吾尔自治区将迎来成立 60

周年大庆。8月，科技日报记者走访了乌鲁木齐、昌吉、

阿克苏、库尔勒、克拉玛依、阿尔泰等地。发现新疆科

学发展步伐明显加快，新型工业化、农牧业现代化、新

型城镇化、信息化和基础设施现代化，实现了新疆经济

高质量可持续发展。特别是中央新疆工作座谈会以

后，新疆经济结构不断优化，资源开发成效明显，综合

经济实力和发展活力不断提升。

就像《克拉玛依之歌》所唱的，这里“茫茫的戈壁

像 无 边 的 火 海 …… 没 有 草 没 有 水 连 鸟 儿 也 不 飞 ”。

作为我国西部地区第一个千万吨大油田，在克拉玛

依油田几乎看不到人，只有“磕头机”在不紧不慢上

下摇摆。

没有工人操作，如何保证油田有序运行？在新疆

油田数据公司的中控室，整个油田设备分布图呈现在

大屏幕上，绿色的数据在闪烁。新疆油田数据公司副

经理李清辉告诉记者，依托信息技术的发展，克拉玛依

油田在 2008年就建成了国内第一个数字油田，油井、地

下输油管网、道路、站库、炼油生产设备等安装了近 4万

个数据采集点，并按规律通过无线网络、光纤链路等自

动把数据上传到服务器；在沙漠腹地等特殊地区，还通

过卫星来采集传输数据。这样，人们只要在办公室里

轻点鼠标，千里油田一览无余。根据实时最新数据，进

行研究和决策。

“我们专门制定了由 5 大类 340 个标准组成的数字

油田标准体系，研发了适合油田信息运行的 146个软件

产品，使数据收集标准化。这保证了每个数据是可共

享、可用的。”他说，如果屏幕上的数据呈黄色，表明是

“迟到了”；红色，则是服务器无法提供服务。因此，一

发现数据“变色”，就将派人到现场查看，人工核实、修

正数据后再上传。

李清辉说，通过数字化可模拟油田的生产，并进行

研究。通过传感器等可扫描几千米地下的实际情况，

再有针对性地打孔、取样，在显微镜下分析，建立起准

噶尔盆地 13 万平方公里油气田的地质情况数据库，方

便找油等。通过数字和智能化，原本一个人只能管一

口油井，现在可以管理好几口，弥补了油田位于西部边

陲所遭遇的人才不足等问题。 （下转第八版）

新疆经济插上信息化新疆经济插上信息化““翅膀翅膀””
本报记者 李 禾

开栏的话 60 年前，新疆维吾尔自治区宣告成立。在这片茫茫的大戈壁滩上，各族人民战天斗地，开

河挖沟、植树造林，引来天山雪水，把荒漠变成绿洲、良田和果园。今天的新疆，一座座现代化的城市拔地而

起，经济快速发展、高铁公路纵横、四季瓜果飘香、人民安居乐业……新疆亚克西！本报从今天开始推出“天

山南北绽新颜·科技记者看新疆”栏目，通过记者在天山南北的所见所闻，带领读者领略新疆经济发展、社会

稳定、民族团结、民生改善、科技进步的壮美画卷。

■天山南北绽新颜·科技记者看新疆

9月 9日，第三届中国天津国际直升机博览会在天津滨海新区的空港经济区正式启幕。本届展会共有来自全球20个国家和地区的366家企业参展，56架直升机真机
参展参演。曾出现在阅兵式上的所有直升机机型也悉数亮相直博会。图为国产武装直升机在开幕式上展演。 新华社记者 张晨霖摄

美国当地时间 9 月 8 日下午 4 时，

一架英国航空公司波音 777 客机在美

国拉斯维加斯麦卡伦国际机场起飞

时，左引擎突然起火并冒出滚滚浓烟，

机上 172人被迫疏散，14名乘客因从紧

急出口的充气滑梯逃生时致伤。

一名受伤乘客乔恩·詹宁斯回忆

事故发生过程时说，当时飞机正准备

起飞，他听到“砰”的一声，拉开窗户挡

板就看见飞机引擎位置起火。詹宁斯

表示，当时感到“非常恐怖”。

航空专家、中国航空报张宝鑫接受

科技日报记者采访时表示，根据受伤乘

客描述“听到‘砰’的一声”来判断，跑道

异物吸入与发动机的叶片产生断裂是

导致飞机起火的两个主要判断倾向。

张宝鑫说，当前一航班有部件脱落，遗

留在跑到上，有可能导致后面飞机的发

动机在吸入大量空气的同时，吸入异物

击穿发动机并导致爆炸。而发动机内

部机械结构出现问题，如发动机叶片产

生断裂，撞击到发动机的外壳，也会产

生巨大声响并引发爆炸。

华北空管颜晓东在微博上发声：

“录音听上去是连贯的，大致可以判断

2276 航班加油门起飞时出现火情。”张

宝鑫表示，油路出现故障或是控制系

统出现问题是诱发飞机引擎即发动机

起火的另外两种情况。但是，即便声

音连贯也不一定是油门起火导致，因

为飞机有一套检测系统，在发动机着

火的一瞬间，灭火装置就会启动。有

可能是着火之后产生的连锁反应导致灭火装置失灵。

飞机行进阶段投入多少油量、吸进多少空气、产

生多大吹力都由程序控制，如果是控制系统出现故

障，电控元件出现问题也可能导致发动机着火，“但

是，这种情况是由内向外燃烧，不会产生巨大声响”。

张宝鑫说。 （科技日报北京9月9日电）
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科技日报昆明9月9日电（记者马波）科技部与云

南省 2015 年工作会商 9 日在昆明举行。科技部党组书

记、副部长王志刚，科技部副部长侯建国与云南省委书

记李纪恒、省长陈豪出席。

云南地处中国面向南亚东南亚贸易重要通道，“一

带一路”战略的实施为中国与南亚东南亚国家科技合

作开拓了广阔前景。

科技部与云南省从 2006 年开始建立会商制度，本

次为第六次会商。本次会商围绕 3 个方面展开。一是

推进落实创新驱动发展战略。这次会商，把深入落实

创新驱动发展战略，加快建设中国面向南亚东南亚科

技创新中心作为主线，推动云南创新驱动、跨越发展。

二是落实中央对云南的发展要求。这次会商，充分体

现对国家战略的落实，帮助和支持云南闯出一条跨越

式发展的路子，建设我国团结进步示范区、生态文明建

设排头兵、面向南亚东南亚辐射中心。三是围绕云南

实际需求和省委省政府确定的重点战略，着力发挥好

科技创新的支撑和服务作用。

双方确定了 4项重点议题：推动云南空港国际科技

创新园和滇中科技城建设，加快生物医药大健康产业

创新发展，加强创新型企业培育和发展，深化对外科技

开放与合作。

科技部将支持云南做好云南空港国际科技创新园

和滇中科技城总体规划，将其作为推动云南乃至西南地

区创新发展的重要载体，将支持云南培育建设国家科技

成果转移转化试验区、科技服务业区域创新试点园区。

科技部与云南省会商推动创新驱动发展

企业数量越来越多，政府压力与日俱增。在此背

景下，东湖高新区通过一系列政务改革，简化行政审批

程序，规范审批服务，从“管理型”政府向“服务型”政府

转变。

东湖高新区管委会主任张文彤表示，在市场经济

浪潮下，要招商引资、集聚企业，让优秀企业落户，必须

依靠制度红利和良好的服务环境，建好产业链和服务

平台，做到“高效、便捷、温馨、廉洁”。

“政务淘宝”上线，40%审批
事项网上办结

9月 5日，智慧光谷政务云平台正式上线。

“40%左右的审批事项可以实现网上办结，企业和

老百姓不用再事事去大厅。”东湖高新区政务中心相关

负责人说，智慧光谷政务云平台建设以“网上办公、网

上审批和网上服务系统”为核心要求，利用“互联网+”，

让工作人员实现移动办公、互动办公，给百姓一种新的

政务服务体验。

这是光谷率先在武汉打造“互联网+政务”的示范

工程。打开手机上的“智慧光谷”APP，可以看到“光谷

新闻”“行政办公”“在线审批”“光谷地图”“政务服务”

等几大版块。

工作人员介绍，“行政办公”功能提高了办公效率，

“以前办公必须在办公室，现在用手机就可以完成。原

来一份公文，需要向好几十个相关单位分送，还要收集

批阅情况。现在录入平台，电子版呈现，领导和工作人

员都能看到，各单位审批意见也一目了然。”
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政府自建“淘宝”，服务请来“管家”
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